



Journée Néologismes



Organisation
Marie-Laurence Knittel



Vendredi 16 mai 2025
10h00 à 16h45
ATILF | Bâtiment CNRS
Salle Paul Imbs



www.atilf.fr



marie-laurence.knittel@univ-lorraine.fr



44, avenue de la Libération
54 000 NANCY

Programme

10h00 ● 10h30

Accueil

10h30 ● 11h15

Alexia Jingand

Contribution à une typologie des néologismes science-fictionnels

11h15 ● 12h00

Philippe Gréa, Marie Laurence Knittel, Rafael Marín, Florence Villoing

**Il y a fascination et fascinace !
Les nominalisations néologiques des prédicats psychologiques**

12h00 ● 13h30

Pause déjeuner

13h30 ● 14h15

**Frédérique Brin-Henry
& Fiammetta Namer**

Ouvre-capsule et tapoteur :
la similarité morphologique
dans l'anomie aphasique

14h15 ● 15h00

Ioana Buhnila

Les néologismes médicaux
sont-ils bien reformulés
par l'IA générative ?

15h00 ● 15h45

Evelyne Jacquey

Veille automatique de néologie

15h45 ● 16h00

Pause

16h00 ● 16h45

Discussion

Résumés des contributions

◆ Contribution à une typologie des néologismes science-fictionnels

Alexia Jingand

Cette communication entend initier une modélisation des néologismes de science-fiction (SF), dans la tradition des grammaires de constructions. Les néologismes font partie des innovations langagières les plus emblématiques de la SF. Leur importante fréquence de même que les remarques métalinguistiques qui les accompagnent permettent de mener une approche du phénomène sur plusieurs niveaux. À partir d'un corpus de romans et de nouvelles de science-fiction, nous proposons (1) d'analyser la morphosyntaxe des néologismes, (2) d'observer leurs usages et fonctions sociopragmatiques et (3) d'étudier les relations entre néologismes et politiques linguistiques fictives telles qu'elles sont représentées dans les récits. L'intervention conclut sur un essai de typologie des néologismes relevés et sur quelques représentations sociolinguistiques que l'on peut y distinguer.

◆ Il y a fascination et fascinace ! Les nominalisations néologiques des prédicats psychologiques

Philippe Gréa, Marie Laurence Knittel, Rafael Marín, Florence Villoing

L'étude des néologismes dans la langue générale soulève un certain nombre de questions, parmi lesquelles celle de leur repérage en contexte, préalable à leur collecte, et celle de l'étude des éventuelles motivations des locuteurs.

Cette présentation portera sur un type de néologismes en -ance construits sur les verbes appelés Verbes Psychologiques à Expérierer Objet (VPEO, *fasciner, déconcerter, écoéurer*), illustrés en (1-3).

1. *Les éclairs ça rends tellement parfait sur le ciel, fascinace*
2. *C'est juste impressionnant de voir la déconcertance du mec à ce sujet*
3. *Le rouge à lèvres noire c'est d'une écoéurance*

Nous présentons en premier lieu la manière dont notre corpus de néologismes a été constitué. Ensuite, nous montrons que, si les néologismes en -ance construits sur les VPEO sont si nombreux dans notre corpus (environ 17%), c'est parce qu'ils viennent combler un manque dans le lexique standard.

◆ ***Ouvre-capsule et tapoteur* : mesure de similarité morphologique dans l'anomie aphasique**

Frédérique Brin-Henry et Fiammetta Namer

L'aphasie affecte la capacité des personnes à fournir le bon mot au bon moment (anomie). Certaines réponses produites (P), par les patients aphasiques dans une tâche de dénomination sont très éloignées du mot attendu (A), et peuvent être considérées comme des créations lexicales (appelées néologismes dans le monde médical). Dans une étude pilote fondée sur un jeu de données de paraphasies morphologiques en français (dans le cadre de l'ANR Demonext ANR-17-CE23-0005), nous avons mis au point une méthode de mesure du niveau de similarité morphologique entre sur 182 couples (A, P), que nous avons classés suivant leur proximité constructionnelle. Douze cas de figure ont été mis en évidence.

Sur un plan fondamental, l'intérêt est d'interroger les procédures déficitaires ou de compensation de l'anomie. L'intérêt clinique est de vérifier si, en pratique orthophonique, des profils de patients (3) pourraient en être déduits.

Mots-clefs : paraphasie morphologique, similarité morphologique, Démonette, orthophonie

◆ **Les néologismes médicaux sont-ils bien reformulés par l'IA générative ?**

Ioana Buhnila

Les innovations dans le domaine de la santé concernent toute la société, les spécialistes comme le grand public. La recherche médicale introduit de nombreux néologismes dans la langue. Certains de ces néologismes sont expliqués au grand public par la presse médiatique. Dans le contexte actuel du développement rapide de l'IA générative, je m'intéresse à la capacité des modèles de langue (Large Language Models – LLMs) à reformuler et expliquer correctement les néologismes médicaux issus de la pandémie du Covid-19. Les LLMs sont connus pour générer des « hallucinations » (réponses incorrectes), d'où l'importance d'évaluer la qualité des textes générés, en particulier dans le domaine médical qui présente des enjeux importants pour la société.

◆ **Veille automatique de néologie**

Evelyne Jacquy

La présentation aura pour objectif de présenter quelques outils actuels de veille automatique de néologie, les grandes approches dans lesquels ils s'inscrivent, le type d'informations qu'ils renseignent et les méthodes de veille qu'ils utilisent.

